

Hamás celebró la medida:

Israel acusa a la CPI de "parcial" y "antisemita" tras orden de arresto contra Netanyahu

El organismo también pidió la detención del exministro de Defensa israelí Yoav Gallant y de funcionarios del grupo islamista palestino, por cometer crímenes de guerra y de lesa humanidad en el marco del conflicto en Gaza.

EVA LUNA GATICA

La Corte Penal Internacional (CPI) emitió ayer una orden de arresto contra el Primer Ministro de Israel, Benjamin Netanyahu, y de su exministro de Defensa Yoav Gallant, quienes están acusados de crímenes de guerra y de lesa humanidad por la ofensiva militar en Gaza, que ha dejado más de 44 mil muertos, según datos del Ministerio de Salud del enclave que controla Hamás. El tribunal internacional también formuló un pedido de detención contra el líder del brazo armado de esa milicia palestina, Mohamed Deif (aunque se presume murió) como responsable por el ataque contra Israel perpetrado el 7 de octubre de 2023, que dejó cerca de 1.200 fallecidos y 251 secuestrados, de los cuales 97 siguen en poder de Hamás, incluyendo los restos de al menos 34 personas cuyas muertes han sido confirmadas por el ejército israelí.

"Ninguna decisión antiisraelí escandalosa me impedirá seguir defendiendo a nuestro país de ninguna manera. No cedemos a las presiones", afirmó ayer Netanyahu en un video, tras conocer la orden de arresto, y agregó que "no hay nada más justo que la guerra que Israel libra en Gaza". El Primer Ministro, además, acusó a la corte de ser un "organismo político parcial y discriminatorio", y tildó la acusación contra él de "absurda y falsa".

En esa misma línea se expresó el actual titular de Defensa israelí, Israel Katz, que señaló que la medida es una "vergüenza moral totalmente teñida de antisemitismo", la cual, dijo, da "un soplo de aire fresco a un fiscal parcial y corrupto", en referencia a Karim Khan, el fiscal de la CPI que pidió la detención de los funcionarios. Estados Unidos, principal aliado de Israel, "rechazó categóricamente" la decisión del organismo internacional.

Las órdenes de arresto habían sido solicitadas en mayo pasado por el fiscal Khan, que acusa a los funcionarios israelíes de ser responsables penales y coautores de



EL GOBIERNO DE NETANYAHU había intentado en septiembre pasado objetar la jurisdicción de la CPI para enjuiciar crímenes de guerra en Gaza.

Putin y Al Bashir en la lista

Las órdenes de detención dictadas contra el Primer Ministro israelí y su exministro de Defensa, se suman a las de otros líderes, como el Presidente ruso, Vladimir Putin, y el expresidente de Sudán Omar al Bashir (1993-2019), acusados de ser responsables de crímenes de guerra en Ucrania y en Darfur (Sudán), respectivamente.

La Fiscalía de la CPI tiene abierta también una investigación formal contra Venezuela desde noviembre de 2021, después de haber examinado las denuncias de Perú, Argentina, Canadá, Colombia, Chile y Paraguay, asegurando que se habían cometido crímenes de lesa humanidad en el país sudamericano a partir de 2014.

crímenes de guerra, entre ellos, "el uso del hambre como método de guerra". Ambos "privaron intencionalmente y a sabiendas a la población civil de Gaza de objetos indispensables para su supervivencia", expuso ayer la CPI, que también acusa a los funcionarios de crímenes de lesa humanidad, como el "asesinato, la persecución y otros actos inhumanos" en el enclave, desde "el 8 de octubre de 2023 hasta el 20 de mayo de 2024".

"Creo que las acusaciones en las que se basan las órdenes de

arresto son sólidas en el sentido de que hay pruebas suficientes para acusar a Netanyahu y a Gallant, y si las acusaciones se prueban más allá de toda duda razonable, constituyen crímenes de guerra y crímenes contra la humanidad", dice a "El Mercurio" Gabor Rona, profesor de derecho internacional de la Universidad Yeshiva.

"Israel ha impedido la entrega de suministros humanitarios y ha seguido matando a un gran número de civiles, en los últimos días, en el sector norte de Gaza. Los servicios médicos, a su vez,

no han podido proporcionar atención sanitaria básica a la población del enclave. Estos actos constituyen crímenes de guerra y crímenes contra la humanidad", comenta, por su parte, John Quigley, profesor de Derecho de la Universidad Estatal de Ohio.

Acusaciones contra Hamás

En el caso de Hamás, el fiscal había pedido en un principio el arresto de su líder en Gaza y cerebro del ataque del 7 de octubre, Yahya Sinwar; del presidente del buró político, Ismail Haniyeh, y del jefe del ala militar, Mohamed Deif; aunque el organismo solo emitió ayer la orden de detención contra este último, cuya muerte no ha sido confirmada por el grupo islamista, a diferencia de los otros dos funcionarios. La acusación contra Deif, que según Israel murió en un ataque en Gaza, incluye seis crímenes de guerra, como la toma de rehenes y actos

de violencia sexual, y cinco de lesa humanidad, incluidos exterminio y asesinatos por el ataque a Israel.

Aun así, el grupo islamista tildó las órdenes de detención contra Netanyahu y Gallant de "un paso importante hacia la justicia", y llamó a todas las naciones a "cooperar con la Corte para llevar a los criminales de guerra sionistas ante la justicia". Mientras que la Autoridad Palestina afirmó que las medidas son "una señal de esperanza y confianza en el derecho internacional y sus instituciones".

La Unión Europea y organizaciones humanitarias, como Amnistía Internacional y Human Rights Watch, en tanto, también apoyaron el dictamen del organismo. "No es una decisión política, es una decisión de un tribunal internacional de justicia y tiene que ser respetada y aplicada", dijo el jefe de la diplomacia europea, Josep Borrell.

Y si bien la CPI no tiene una fuerza policial para arrestar a los sospechosos, sus 125 Estados

JURISDICCIÓN

La CPI juzga crímenes de genocidio, guerra y lesa humanidad. EE.UU., Rusia, China, India, Israel, Cuba e Irak no reconocen su jurisdicción.

membros sí, entre los que están Reino Unido y los países de la Unión Europea, los cuales tienen la obligación de cooperar si los acusados entran en su territorio.

De ahora en adelante, "si (los acusados) planean viajar a cualquiera de esos Estados, deberán asegurarse de antemano de que el gobierno de ese Estado no los arrestará. (...) Algunos gobiernos pueden ser reacios a arrestarlos, pero al mismo tiempo, no querrán ponerse en una situación de violación de su obligación en virtud del Estatuto de Roma", comenta Quigley.

Escalada diplomática

La medida constituye, por otra parte, una escalada en los procedimientos legales contra Israel por su ofensiva en Gaza, señalan los expertos, y marca la primera vez que el tribunal, creado en 2002, emite una orden de arresto contra un líder que es respaldado por países en Occidente. La decisión, además, es probable que lo aisle internacionalmente, y complique los esfuerzos para negociar un alto el fuego, a pesar de que el gobierno israelí había intentado en septiembre objetar la jurisdicción y legalidad de la corte.

"Creo que la Sala de Cuestiones Preliminares que emitió los órdenes de arresto está enviando una señal. En particular, la Sala emitió una declaración en la que detalla los cargos, aunque no tenía por qué emitir tal declaración. En esta, la Sala subrayó la gravedad de los cargos y dijo que había hecho la declaración pública porque las acciones ilegales continuaban", apunta el profesor de la Universidad Estatal de Ohio.